
S
M

E
-I

n
fo

 

S
É

M
I

N
A

I
R

E
 

D
E

 
Q

U
É

B
E

C
 

Vol. XLVI - No 2 

AVRIL 2019  

D
a

n
s

 c
e

 n
u

m
é

ro
 :

 

MOT DU SUPÉRIEUR GÉNÉRAL  1-3 

UN NOUVEL ORGUE AU GRAND SÉMINAIRE DE 

QUÉBEC 

3 

SAVIEZ-VOUS … 3 

UN HÉRITAGE EN PROJET 4-5 

À L’ÉCOLE DE LA FRAGILITÉ 6 

LE MYSTÈRE PASCAL 7 

DATES À RETENIR 7 

RÉPONSES AU SAVIEZ-VOUS …? 8 

ACTIVITÉS PASTORALES 8 

FUTURE STATUE DE SAINT FRANÇOIS DE LAVAL 8 

L e 1er mars dernier, nous sommes entrés dans la 
deuxième année de notre planification 

stratégique.  Déjà, une quinzaine d’actions prévues dès 
notre première année ont été réalisées.  Parmi 
celles-ci, il y a eu la formation de quatre Comités 
chargés d’étudier les éléments suivants : 

1. L’utilisation du domaine de Petit-Cap ; 

2. La vie associative ; 

3. L’évangélisation hors des lieux habituels ; 
4. Le pavillon Jean-Olivier-Briand : comment en 

faire un lieu d’accueil fraternel et chaleureux 
pour tous les prêtres. 

Deux de ces Comités ont remis au Conseil un rapport 
final et deux autres ont produit un rapport partiel.  Les 
membres du Conseil ont entrepris aussitôt l’étude des 
recommandations de chacun de ces rapports.  Deux 
réunions régulières du conseil ont dû être prolongées 
en après-midi afin d’accélérer la démarche. 

1.  L’utilisation du domaine de Petit-Cap 

Le premier rapport reçu au Conseil fut celui qui portait 
sur l’utilisation du Domaine de Petit-Cap.  Le Comité, 
présidé par l’abbé René Roy, prêtre associé, a 
recommandé d’élargir l’offre d’accueil au 
Château Bellevue et de promouvoir davantage la 
fréquentation de la Maison François-de-Laval auprès de 
personnes et d’organismes liés aux activités 
pastorales.  Les membres du Conseil ont accueilli 
favorablement ces recommandations visant à une plus 
grande utilisation de ce domaine patrimonial au service 
de la mission du Séminaire.  Déjà, un programme 
d’entretien et d’amélioration des bâtiments destiné à 
améliorer le confort et la sécurité des utilisateurs a été 
établi et est en voie de réalisation pour le début de la 

prochaine saison estivale.  Toutefois, des considérations 
concernant la sécurité incendie et la responsabilité du 
Séminaire limiteront toujours l’usage que nous pourrons 
faire du Château Bellevue.  C’est une perspective que 
nous ne pouvons pas perdre de vue. 

2.  La vie associative 

Les membres du Conseil se sont penchés par la suite 
sur le rapport d’étape du Comité sur la vie associative 
présidé par monsieur l’abbé Martin Laflamme.  Plusieurs 
recommandations de ce Comité visant à donner un 
souffle nouveau à la vie associative et à faciliter 
l’accueil des prêtres associés lors de nos rencontres 
fraternelles ont été retenues et mises en  œuvre.  À 
l’origine, en reconnaissant un groupe de prêtres 
associés, le conseil du Séminaire poursuivait un double 
objectif, soit « consolider la vitalité de la communauté 
des prêtres du Séminaire par l’apport d’autres prêtres 
qui exercent des ministères en affinité avec la mission 
du Séminaire de Québec » et fournir à des confrères qui 
sont souvent isolés dans leur ministère « un appui 
fraternel et pastoral » et un lieu de partage et de 
fraternité.  C’est dans cet esprit de partage et 
d’échange que la vie associative a été proposée à un 
certain nombre de confrères dont le ministère avait une 
certaine affinité avec la mission du Séminaire et qui 
avaient un attachement à l’œuvre de saint 
François de Laval.  Quelques prêtres associés se sont 
faits proches de leurs confrères du Séminaire et une 
belle relation symbiotique s’est développée au cours des 
années.  Toutefois, on déplore l’absence d’autres 
confrères associés… Pour remédier à cette situation, le 
Comité recommande de donner plus de place aux 
prêtres associés dans nos rencontres fraternelles, de 
limiter dans le temps le privilège de l’association et de 

le soumettre à un renouvellement aux cinq ans.   
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Ce sont là des recommandations qui seront abordées par les 
membres du Conseil lors du dépôt du rapport final de ce comité. 

3.  L’évangélisation hors des lieux habituels 

Ce Comité, sous la responsabilité de l’abbé Jean Abud, avait été 
mandaté pour « créer au Séminaire un lieu de coordination et 
d’appartenance pour les personnes intéressées à œuvrer en 
évangélisation hors des lieux habituels ».  Après s’être 
appropriés leur mandat, les membres du Comité ont dressé une 
liste de personnes impliquées en évangélisation et auprès 
desquelles on pourrait dans un premier temps recueillir les 
attentes et les besoins, et par la suite, travailler avec elles à la 
réalisation de la mission d’évangélisation.  Cet objectif de notre 
Planification stratégique visait à soutenir l’action de personnes 
qui ne bénéficient pas du support des structures paroissiales et 
qui œuvrent, souvent seules, dans des ministères spécialisés. 

Or, au moment de lancer les invitations à une première 
rencontre, les membres du Comité ont pris connaissance du 
projet de création de la Maison diocésaine d’évangélisation et de 
formation chrétienne.  Le Conseil du Séminaire avait déjà accepté, 
à la demande de Monsieur le Cardinal, de s’impliquer dans ce 
projet et de le soutenir financièrement.  Comme ce projet de 
Maison diocésaine d’évangélisation a semblé aux membres du 
Comité répondre en partie, sinon totalement, aux objectifs 
poursuivis par notre Planification stratégique concernant le 
soutien à offrir aux personnes œuvrant en évangélisation hors de 
milieux habituels, les membres du Comité, après avoir rencontré 
le responsable de la Maison diocésaine d’évangélisation et de 
formation chrétienne, ont plutôt proposé au Conseil d’explorer la 
possibilité de développer un partenariat avec l’équipe de cette 
œuvre naissante. 

Des membres du Comité évangélisation hors des lieux habituels 
se sont donc inscrits à une session de formation de disciples-
missionnaires donnée par la Maison diocésaine d’évangélisation et 
de formation chrétienne.  Après avoir vécu cette expérience, ils 
feront leurs recommandations au Conseil concernant la 
possibilité d’un partenariat avec cette nouvelle œuvre du 
diocèse.  Une recommandation positive en ce sens mettrait un 
terme au travail du Comité et à la poursuite des objectifs de la 
création au Séminaire « d’un lieu de coordination et 
d’appartenance pour les personnes intéressées à œuvrer à 
l’évangélisation hors des lieux habituels » et y « regrouper des 
personnes déjà engagées dans une telle activité 
d’évangélisation ».  Si les objectifs de note Planification 

stratégique peuvent être atteints autrement, il vaut mieux unir 
nos efforts et nos ressources que de travailler chacun de son 

côté.  À suivre… 

4. Le pavillon Jean-Olivier-Briand : comment en faire un lieu 
d’accueil fraternel et chaleureux pour tous les prêtres 

Le rapport produit par le Comité présidé par monsieur l’abbé 
Louis Bouchard a été étudié en février dernier par les membres 
du Conseil qui en ont accepté presque toutes les 
recommandations, lesquelles avaient pour objectifs a) de faire du 
pavillon Jean-Olivier-Briand un lieu d’accueil fraternel et 
chaleureux pour tous les prêtres, b) de promouvoir le rôle du 
Séminaire comme Maison d’accueil, de soutien et de repos pour 
les prêtres diocésains et c) d’établir des critères d’accueil pour 

les prêtres résidants. 

Les principaux changements majeurs proposés concernent 
l’aménagement de certains locaux, dont un salon commun pour 
les prêtres dans le local 528 où se trouvera un téléviseur grand 
format et un système de cinéma maison.  Le local attenant (534) 
deviendra la salle de Lecture.  Elle sera munie d’un éclairage 
adéquat.  Quant à la salle de Lecture actuelle, elle deviendra une 
salle commune destinée à divers rassemblements (réunions, 
conférences, atelier de travail, etc.).  Personne ne regrettera le 
confort des chaises de la salle des Prêtres (3e)…  Le rapport 
propose également que toutes ces salles soient climatisées.  Le 
local 525 (ancien salon des Prêtres du Grand Séminaire) 
deviendra un salon que l’on pourra réserver pour recevoir des 
parents, des amis ou des groupes. 

Le rapport recommande également des améliorations à apporter 
au réfectoire, telles que la décoration (varier la couleur des 
nappes au gré des saisons), l’éclairage, l’installation d’une 
machine pouvant faire plusieurs types de café, etc. On propose 
également dans ce rapport qu’un Comité de la vie communautaire 
soit mis en place pour prendre en charge l’organisation des 
différentes activités, tant spirituelles que récréatives, en cours 
d’année à l’intention des résidants et de l’ensemble des prêtres 
du Séminaire. Le Comité recommande enfin que le Séminaire 
développe une politique d’accueil des prêtres du Diocèse comme 
résidants et recrute de nouveaux candidats. 

La mise en œuvre de ces recommandations entrera dans notre 
prochain plan budgétaire et se réalisera graduellement au cours 
des prochaines années. 
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UN NOUVEL ORGUE AU GRAND SÉMINAIRE DE QUÉBEC 

En juillet 2018, le Grand Séminaire de Québec emménageait dans de 
nouveaux locaux mieux adaptés et plus conviviaux. Pour équiper la 
chapelle d’un instrument digne du lieu, monsieur Claude Lemieux, 
organiste et professeur de chant au Grand Séminaire de Québec, aidé de 
son collègue et ami Yves-G. Préfontaine, organiste au Grand Séminaire 
de Montréal, a déniché un orgue sorti de l’atelier de Karl Wilhelm en 1967 
et destiné aux Bénédictines de Mont-Laurier. 

Équipé de 580 tuyaux, cet orgue de 11 jeux et 2 claviers contribuera à 
soutenir la formation des séminaristes dans les leçons de chant et à 
animer les célébrations eucharistiques. 

Le facteur d’orgues François Desautels, disciple de Wilhelm, a été retenu 
pour en effectuer le déménagement et l’installation.  

Notez que le grand orgue de l’Abbaye Saint-Benoit-du-Lac est l’un des 
tout derniers construits par Karl Wilhelm, ce prestigieux facteur qui, 

depuis 1966, aura fabriqué plus de 150 instruments dans sept provinces canadiennes et 24 états américains. 

Le nouvel orgue du Grand Séminaire a été inauguré lors d’un concert donné le dimanche 24 mars dernier.  
Messieurs Claude Lemieux et Emmanuel Boivin, organistes et professeurs de chant au Grand Séminaire, ont 
interprété des chorales de Bach. 
 

Source : Claude Lemieux et Luc Paquet 

SAVIEZ-VOUS …  

 … En quelle année fut installée l’inscription SME au-dessus de la porte cochère menant à la Cour intérieure du Vieux-Séminaire et 

quel est son auteur ?         Réponse  à la fin du Bulletin 

 ...Qui est Thomas Baillargé ?       Réponse  à la fin du Bulletin 

En plus de ce qui précède, un travail important de révision des 
fondations, dont le Séminaire a la responsabilité de gestion, a 
été réalisé. Durant la dernière année, une analyse approfondie 
de nos besoins a également permis d’entreprendre, depuis 
le 1er mars dernier, un chantier important de remplacement de 
tous les équipements de notre centrale thermique. Une 
Politique d’utilisation de la salle des Promotions a été 
approuvée par le Conseil et la révision de notre offre de 
service et de notre clientèle cible est en cours afin d’accueillir 
davantage de conférences et de colloques.  

J’ajoute en terminant que le Conseil a mandaté monsieur 
l’abbé Gilles Routhier pour rédiger une politique pour 
l’attribution de « bourses d’études supérieures en vue 

d’assurer la relève de personnes compétentes pour la 
réalisation de la mission du Séminaire et au service de l’Église 
de Québec ».  Un projet de politique a été déposé au Conseil, 
lequel n’a pas encore été étudié.  Voilà où nous en sommes 
rendus en ce début de l’an deux dans la réalisation des actions 
de notre Planification stratégique.  Je profite de l’occasion 
pour remercier les membres des différents comités, ainsi que 
les membres du Conseil, pour leur travail consciencieux dans 
ce vaste chantier.  La qualité de leur travail manifeste 
clairement leur attachement à l’œuvre de François de Laval et 
leur volonté que le Séminaire demeure un levier important, 
voire incontournable, au service de la mission diocésaine.  

Jacques Roberge, ptre 

Crédit : Claude Lemieux 
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Crédit : Marc Robitaille 
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À L’ÉCOLE DE LA FRAGILITÉ 
Autour des mots « fragiles » et « fragilité », tel un tisserand, 
Gilles Nadeau fait apparaître une variété de motifs, de nuances, de 
couleurs. 

Ce livre « À l’école de la fragilité », offre une série de réflexions 
autour de paroles prononcées par des hommes dont les jours sont 
comptés. Si le propos est ancré dans la fragilité qui touche le corps, il 
s'applique à tous les domaines de l'aventure humaine. Au lecteur de 
déposer ces mots dans les espaces de sa vie qui échappent à son 
contrôle. 

 

Extrait, page 181 

 Au sujet de notre expérience spirituelle, nous 

sommes sensibles au regard des autres. Certains 

peuvent être tellement réprobateurs et méprisants 

que nous n'oserons pas publiquement reconnaître 

notre désir de ne pas être abandonnés de Dieu, 

même devant des frères et sœurs dans la foi, qui 

normalement seraient en mesure d'en saisir 

quelque chose. II est moins gênant de partager nos 

doutes que notre confiance en Dieu. Pourtant, le 

larron a eu le courage de prendre position face à 

l'autre. Là où il en était, il n'avait plus envie de 

jouer un jeu. 

En période de fragilité, nous ne prions pas 

en fonction du regard des autres. Nous n'avons 

pas de temps à perdre. Réfugiés dans notre 

chambre la plus retirée, nous osons libérer 

certaines prières. Notre audace repose en partie 

sur le fait que nous pouvons nous rendre 

témoignage que, peu importe ce que fut notre vie 

jusque-là, nous n'avons pas complètement 

abandonné Dieu. Oui, volontairement ou par 

tiédeur, nous avons pu le négliger durant certaines 

périodes. Pas au point de l'abandonner totalement, 

par contre. Le signe le plus évident, c'est que nous 

sommes en train de prier. Dieu est Dieu. La 

réponse du Dieu de Jésus Christ ne se calcule pas 

à la somme de nos fidélités. Il n'abandonne 

jamais, parce qu'il est totalement gratuit. 
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Jésus est ressuscité, mais je ne le vois pas. Je 
suis sur la route, je porte 
ma croix : tempête, 
chemin qui monte, 

précipices, orage... 

Comparaison : grande 
montagne dont le sommet 
seul est baigné de la 
lumière du soleil ; une 
foule y monte : tous des 
frères; certains sont déjà 
au sommet, dans la 
lumière; la plupart sont 
dans l'ombre, le vent, la 
pluie; mais le bruit circule 
qu'il y en a au sommet 
avec le chef de file, et que 
c'est merveilleux. Ceux 
qui montent le croient, 
mais souffrent beaucoup: 
ils ont tout laissé en bas, 
et la montée est terrible. Ils ne montent que 

parce qu'ils ont foi au chef de file. 

Ainsi l'Église : déjà triomphante dans la 
lumière, mais aussi militante, en plein effort, 
dans la foi. Terrible arrachement à la plaine, 

non seulement à cause du péché, mais parce 
qu'il faut se laisser 
arracher à l'humain 
pour être divinisé.. 
s'arracher à soi-même 
pour se retrouver là-

haut...  

Exigence de l'Amour. 

Mais je suis déjà 
sauvé, je suis déjà 
dans la lumière, par  
le Christ, qui y est, 
par la Vierge Marie, 
par les saints dans le 
paradis : car nous ne 
sommes qu'un seul 
corps. Fierté, joie 
espérance .  Paix 
profonde. « J’ai 
vaincu le monde ». . . 
toute la montagne, 

tous ces hommes qui peinent dans l'ombre —  
toute l'église — se sont mis à chanter 

l'Alléluia de Pâques. 

 1er mai 2019 : Assemblée du clergé. Maison généralice des Sœurs de la Charité. 

 6 mai 2019 :  Fête de saint François de Laval.  Nous soulignerons les anniversaires d’ordination 

presbytérale des abbés Marc Bouchard (65 ans), Gaston Lapointe (60 ans), Michel Camiré, 

Marcel Roberge et Jacques Roberge (50 ans) et Yves Guérette (25 ans). 

 12 juin 2019 :  Assemblée générale de la Corporation « Le Séminaire de Québec ». 

 13 juin 2019 :  Ouverture officielle du Petit Cap. 
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 C’est en 1827 que cette sculpture de Thomas Baillargé fut 

installée au-dessus de la porte cochère.  On voulait sans doute 

fa ire  un 

rappel de ce 

l i e n  d u 

Séminaire de 
Québec avec 

le Séminaire 
des Missions 
É t ra ngères 
de Paris.   
 

Mgr de Laval a 

u n i  s o n 

Séminaire à 

celui des 

M i s s i o n s 
É t ra ngères 
de Paris 
en 1665 afin 

de consolider 

sa fondation 

et s’assurer d’une relève sacerdotale.  Ce lien a pris fin avec la 

signature du Traité de Paris en 1763.  

Responsabilité   

Chanoine Jacques Roberge 
Supérieur général  

Rédaction 

Jacques Gourde, ptre 

Mise en page  
présentation et diffusion   

Martine Duplain 
Secrétaire de direction 
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RÉPONSES AU  

SAVIEZ-VOUS… ? 

 31 mai au 1er juin 2019 : Paroisse du 
Bon-Pasteur, journée plein air, pastorale biblique ; 

ACTIVITÉ PASTORALE 

MAISON  
FRANÇOIS-DE-LAVAL À PETIT CAP 

 Thomas Baillargé (1791-1859) est architecte, peintre et 

sculpteur.  Il avait certainement des gènes d’architecte puisqu’il 

est le fils de François et le petit-fils de Jean, tous deux 

architectes.  Élève du Petit Séminaire, il fait l’apprentissage de 

l’architecture auprès de son père et de l’abbé Jérôme Demers, 

professeur de sciences et d’architecture au Séminaire.  C’est lui 

qui a dessiné les plans de la chapelle de la Congrégation et il est 

l’auteur de la magnifique sculpture de l’Assomption de la Vierge 

qui surmonte le tabernacle.  On lui doit également, entre autres, 

les plans de l’église Saint-Charles-Borromée, la façade de la 

Cathédrale Notre-Dame de Québec, la décoration intérieure de 

l’église de Saint-Joachim et de la chapelle des Augustines de 

l’Hôtel-Dieu de Québec.  Il est inhumé dans la crypte de la 

Cathédrale.  

REPRODUCTION INTERDITE 

Centre d’Animation François-De Laval 

Future statue créée par Jules Lasalle de saint 
François-de-Laval présentement en préparation ... 


